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VHS-B/002/2016-2021  

 
Niederschrift über die öffentliche Sitzung 

des VHS-Beirates 
vom 08.05.2017 

 

 
Beginn: 15:00 Uhr                Ende: 17:15 Uhr 

 

Anwesend sind: 
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 

VorlNr. 
 

Der Vorsitzende RH Purrucker begrüßt die Sitzungsteilnehmer.  
Er stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des Beirates fest. 
 
 
 
TOP  2 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 12. De-

zember 2016 

VorlNr. 
 

Die Niederschrift vom 12.12.2016 wird mit 1 Enthaltung genehmigt.  
 
 
 
TOP  3 Die Bildungs- und Kulturarbeit der VHS im 1. Semester 2017 / 

Planungen 2. Semester 2017 

VorlNr. 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fachbereiche Angebotene 
Veranstaltungen 

Durchgeführt 
bzw. werden 
durchgeführt 

Ausfall Quote 
in % 

FB Kultur:     
  Kleinkunst 8 8  100 % 
  Seniorenfahrten 5 5  100 % 
  Exkursionen 1 1  100 % 
  Ausstellungen 4 4  100 % 
  Vorträge 8 7 1 87,5 % 
     
Schulabschlüsse / 
Alphabetisierung 

3 3  100 % 

Berufliche Bildung 67 57 10 85,1 % 
Mensch, Gesellschaft, 
Umwelt 

34 23 11 67,6 % 

Sprachen 76 66 10 86,8 % 
Kulturelle Bildung / 
Kreatives Gestalten 

36 24 12 66,6 % 

Gesundheit 41 26 15 63,4 % 
Kurse in Außenstellen 24 18 6 75 % 
 281 217 64 77,2 % 
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Durchführungsquote: 77,2 % 
 
 
VHS-Leiter Burgwald beginnt mit dem Bericht über die Arbeit der Volkshochschule im  
1. Semester 2017. Im Fachbereich Kultur wurden alle Veranstaltungen bis auf einen Vortrag 
durchgeführt. Der Vortrag wurde aus Krankheitsgründen abgesagt. 
 
Für den Fachbereich Schulabschlüsse (zweiter Bildungsweg) / Alphabetisierung 
(Grundbildung) berichtet PM Birgit Lynge: Z. Zt. laufen 3 Schulabschlüsse, ein 
Realschulabschluss in Tagesform (TRS), ein Realschulabschluss in Abendform (ARS) und 
ein Hauptschulabschluss in Abendform (AHS). In der TRS wird an 5 Tagen in der Woche 
jeweils 6 Unterrichtsstunden unterrichtet. Die Prüfung findet im Juni mit 20 Teilnehmern statt. 
Ein neuer TRS-Kurs startet im  August 2017. Der ARS wurde im Januar beendet, im Februar 
hat ein neuer Kurs begonnen. Der AHS endet im Mai, 10 Personen werden in die Prüfungen 
gehen. Ab August 2017 wird auch ein neuer AHS-Kurs angeboten. Der Unterricht in den 
Abendkursen findet an 4 Tagen in der Woche mit jeweils 4 Ustd. statt.  PM Lynge geht davon 
aus, dass diese Kurse mittelfristig auch von Flüchtlingen besucht werden. 
Alphabetisierungskurse richten sich momentan ausschließlich an ausländische Mitbürger, 
Anfragen von deutschen Analphabeten gibt es nicht. 
Beiratsmitglied Frau Clasen möchte wissen, ob die Teilnahme am zweiten Bildungsweg vom 
Alter her limitiert ist. PM Lynge verneint dies. 
 
Der Fachbereich Berufliche Bildung ist in diesem Semester gut ausgelastet. Im EDV-Bereich 
sind jetzt Smartphone-Kurse stark nachgefragt. Für den EDV-Frauensommer im Juni sind 
noch Anmeldungen möglich. Dieses Format bietet die VHS seit 2011 an, dieses Jahr zum 7. 
Mal.  
 
Im Fachbereich Mensch/Gesellschaft/Umwelt wird dieses Semester eine hohe Ausfallquote 
verzeichnet. Kurse im Eltern-/Kindbereich  wurden nicht gut nachgefragt. Auch ein neues, 
sehr gutes Angebot zur Sprachenbildung in Kindertagesstätten wurde zur Überraschung des 
VHS-Leiters nicht angenommen. 
 
PM Lynge berichtet, dass in diesem Semester insgesamt 12 verschiedene Sprachen 
angeboten werden. Für die arabische Sprache gab es sogar jeweils ein Angebot in Scheeßel 
und Rotenburg, leider ist das Interesse wieder abgeflaut. Ein Angebot bleibt nun in 
Rotenburg bestehen. PM Lynge erklärt, dass die Kurse eines langjährigen Englisch-
Dozenten aus dem Angebot genommen werden, da aufgrund hoher Fahrtkosten ein hoher 
negativer Deckungs-beitrag besteht. Im Französisch-Bereich werden in Zusammenarbeit mit 
dem deutsch-französischen Partnerschaftsverein Rotenburg einmal pro Jahr jeweils im Mai 
DELF-Sprachprüfungen über das Institut Français durchgeführt. In diesem Jahr muss 
aufgrund der hohen Anmeldezahl an 3 Tagen geprüft werden.  
 
Im Fachbereich Kulturelle Bildung/kreatives Gestalten sind vorwiegend neue Angebote nicht 
angenommen worden, allerdings ist auch die Nachfrage nach Häkel- und Strickkursen 
gesunken. Im kommenden Semester wird für diese Kurse eine Pause eingelegt. BG Clasen 
berichtet, dass kreative Dinge auch sehr gut über das Internet erlernt werden können. VHS-
Leiter Burgwald erwidert daraufhin, dass E-Learning (elektronisch unterstütztes Lernen) 
äußerst wichtig für die Zukunft sein wird, die Volkshochschulen beschäftigen sich bereits mit 
diesem Thema. 
 
Für den Fachbereich Gesundheit berichtet VHS-Leiter Burgwald, dass die Bildungsurlaube 
sehr gut angenommen werden. Kursausfälle bei anderen Kursen sind u.a. auch durch 
Erkrankungen verschiedener Kursleiter zu erklären. 
 
Kurse in den Außenstellen der Volkshochschule finden im normalen Umfang statt. Die 
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Lehrküche der Beekeschule in Scheeßel wurde renoviert. Hier können nun vermehrt 
Kochkurse durchgeführt werden. In dieser Küche wird nun ein neuer Dozent, der ansonsten 
im Hamburger Bereich tätig ist, eingesetzt. Die Kurse werden sehr gut angenommen und es 
gab sehr positive Rückmeldungen. 
  
VHS-Leiter Burgwald berichtet über die Kursangebote „Deutsch als Fremdsprache“.  Die 
Arbeit verringert sich nicht, im Gegenteil, sie steigert sich kontinuierlich.  Der Umgang mit 
Kunden sowie die Weiterentwicklung und Gestaltung des Programmes in den anderen 
Fachbereichen kommt dadurch zu kurz. Z.Zt. laufen parallel 5 Integrationskurse. Das Bamf 
(Bundesamt für Migration und Flüchtlinge) ist mit seinen Verwaltungsanforderungen sehr 
engstirnig.  Der Regionalkoordinator vom BAMF hat zwar Verständnis für die VHS, kann 
jedoch nichts ausrichten. Eine sehr gute Zusammenarbeit zur Besetzung von freien 
Kursplätzen gibt es mit dem BNW in Rotenburg.  
 
PM Lynge berichtet, dass die individuelle Beratung der Teilnehmer sehr zeitaufwendig ist.  
Über die AEWB werden in der 3. Förderperiode wieder Sprachkurse mit Geldern aus 
Landesmitteln mit jeweils 300 Unterrichtsstunden durchgeführt. Die VHS Rotenburg 
(Wümme) als Koordinator verteilt die Gelder an die LEB/VHS Bremervörde (3 Kurse), VHS 
Zeven (5 Kurse), BNW (3 Kurse) und VHS Rotenburg (Wümme) (5 Kurse). Diese Kurse 
beinhalten ein Bildungsclearing und eine Kompetenzfeststellung der Teilnehmer. Sie werden 
hauptsächlich als Alphabetisierungs-Kurse durchgeführt. Nach Abschluss dieser Kurse 
besuchen die Teilnehmer einen Integrationskurs, so werden die langen Wartezeiten auf 
einen Integrationskurs sinnvoll genutzt. 
 
VHS-Leiter Burgwald berichtet über die z.Zt. befristet eingerichteten Stellen für 2 Dozenten in 
Integrationskursen. Eine Verlängerung der Verträge ist nicht möglich, weil die Durchführung 
von Integrationskursen nicht als Sachgrund anerkannt wird. Außerdem dürfen Lehrkräfte, die 
sozialversicherungspflichtig angestellt waren, nach Ende der Beschäftigung für eine Frist von 
3 Jahren aus sozialversicherungspflichtigen Gründen nicht als Honorarkräfte in Integrations-
kursen beim gleichen Arbeitgeber eingesetzt werden. Da der Bedarf an Deutsch- und 
Integrationsmaßnahmen auch in den kommenden Jahren nicht abnehmen wird und der 
Arbeitsmarkt mit qualifizierten Dozenten ausgedünnt ist, beschreibt VHS-Leiter Burgwald die 
dringende Notwendigkeit an entsprechenden Lehrkräften. Er schlägt deshalb vor, die 
befristeten Stellen in zwei 0,5-Stellen unbefristet umzuwandeln, um das Deutschkurs-
Angebot mit den beiden erfahrenen Lehrkräften aufrecht erhalten zu können.  
RM Purrucker möchte wissen, wie die beiden Stelleninhaber eingesetzt werden, falls die 
Nachfrage einbricht. VHS-Leiter Burgwald erklärt, dass der Bedarf an Deutsch- und 
Integrationskursen auch für die nächsten Jahre dauerhaft hoch sein wird. Kurse im zweiten 
Bildungsweg finden ebenfalls regelmäßig statt, auch hier ist ein dringender Bedarf 
vorhanden.  Falls sich die VHS zusätzlich nach AZAV zertifizieren lassen würde, könnten 
auch Kurse im Auftrag der Arbeitsverwaltung durchgeführt werden. 
 
Die Mitglieder des Beirates geben einstimmig die Empfehlung ab, den Stellenplan zu ändern 
und zwei 0,5-Stellen für Lehrkräfte unbefristet einzurichten. 
 
Stadträtin Frau Nadermann nimmt die Empfehlung des Beirates mit in die Ausschuss-
beratungen. 
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VHS-Leiter Burgwald gibt einen Ausblick auf das kommende Herbstsemester. 
 
VHS-Mitarbeiterin Jenny Neer hat im Rahmen ihres freiwilligen sozialen Jahres der Kultur 
das Thema „Europa“ als Projektarbeit gewählt. Dafür führt sie Gespräche mit Rotenburgern, 
die aus verschiedenen Ländern Europas stammen. Auszüge aus diesen Interviews 
bereichern das Programmheft für das kommende Semester. Eine geplante Ausstellung zum 
Thema Europa ist leider erst 2018 möglich. 
Beiratsmitglied Frau Clasen berichtet ergänzend, dass jährlich am 9. Mai in Frankreich ein 
„Europatag“ gefeiert wird. In der Schule wird es zusätzlich thematisiert. 
 
Bezüglich des Lutherjahres regt Beiratsmitglied Frau Rothmaler eine Veranstaltung an, in der 
es um die kritische Auseinandersetzung mit Martin Luther geht. 
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VHS-Leiter Burgwald berichtet über die Raumnot der VHS, vor allem fehlt ein 
Gesundheitsraum. Die Gesundheitskurse finden im Auditorium statt, oftmals müssen 
regelmäßig stattfindende Kurse unterbrochen werden, da in diesem Raum auch die Vorträge, 
Lesungen, Prüfungen, Musik- und Kleinkunstveranstaltungen stattfinden. Ein Raum mit 
bestimmter Größe, entsprechendem Boden, gut belüftbar und evtl. einem Umkleidebereich 
wäre dringend erforderlich. 
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VHS-Leiter Burgwald stellt die besonderen Vorhaben dar, die noch für 2017 geplant sind: 

 

 
 
 
 
TOP  4 Anfragen der Mitglieder des VHS-Beirates VorlNr. 

 

Die Beiratsmitglieder haben keine weiteren Fragen.  
 
 
 
TOP  5 Mitteilungen der Verwaltung VorlNr. 

 

Der Termin für die nächste Beiratsitzung wird abgesprochen, wenn bekannt ist, wann die 
Haushaltsplanberatungen stattfinden.  
 
 
 
 
 
 
 
gez. Vorsitzende/r gez. Bürgermeister gez. Protokollführer/in 
 
 
 
Die Vorlagen sind Bestandteil der Niederschrift. 
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